

EDITORIAL

BLANCA RUBY RENDÓN DE ARBOLEDA*

Para la Universidad Pontificia Bolivariana, la investigación esta orientada a la producción del conocimiento científico tecnológico, el cual respalda de manera sólida la actividad docente de pregrado y postgrado, como también está llamada a cualificar las actividades de servicio y extensión. De esta manera las funciones sustanciales de la Universidad encuentran una garantía en la producción investigativa. Con el número 7 de la Revista Informes Psicológicos se quiere contribuir a la difusión de los productos de investigación y los otros resultantes de las funciones propias de la Universidad y en particular ponerla al servicio de los desarrollos teóricos e investigativos de la disciplina.

En este número los lectores encontrarán un cambio de formato y de estructura de los comités responsables de la calidad científica de los artículos que la constituyen. Estas decisiones fueron tomadas después de varias discusiones entre las personas responsables de la edición, buscando mejorar la calidad de la revista y encontrar una estandarización en su presentación.

En este número, se publican artículos de Psicología de invitados nacionales e internacionales. Los tres primeros artículos se ocupan del problema de la identidad desde distintos puntos de vista, contribución, que proponemos en este número ante la crisis de identidad que estamos viviendo, y al decir de algunos, "nuevo mal del siglo". Sabemos de la importancia del concepto de identidad para explicar los más diversos fenómenos culturales y la organización social. Ejemplos históricos evidencian cómo la identificación a ciertos líderes, insignias o ideales brindaron una identidad a pueblos enteros, y entre ellos, algunos de los más cultos y avanzados en sus medios de producción de riqueza. Hoy, tal como lo afirma Claude Levy-Strauss, "cuando se hundean hábitos seculares, cuando desaparecen modos de vida, cuando se evaporan las viejas solidaridades, es fácil por cierto que se presente una crisis de identidad". La riqueza de la contribución propuesta no solo proviene de la calidad del

* Magíster en desarrollo de la Universidad Pontificia Bolivariana, Sede Medellín. Actualmente Directora de la Facultad de Psicología de la misma universidad.

tratamiento sobre el tema por los autores, sino también, de el hecho de que se traten tres problemas actuales diferentes presentados en tres países distintos. El artículo de la Doctora Norma Vasallo de la Universidad de la Habana trata el tema del género y la identidad en tránsito de la mujer cubana nacida antes y después de la Revolución. El de las profesoras Nadia Rodrigues de Figueiredo e Ilka Franco Ferrari de la Pontificia Universidad Católica de Minas, Gerais, aborda el tema a partir de la pregunta por el deseo en las mujeres que tienen como trabajo el ser madres sustitutas en instituciones oficiales de Brasil. Por otro lado, el trabajo del profesor, de la Universidad de San Buenaventura, Mg. Carlos Patiño Gaviria, trata el mismo asunto pero interrogando en nuestro medio el problema sobre la identidad metalera en el marco de las identidades juveniles contemporáneas.

Otro de los problemas actuales es el de la violencia. Quizás no podamos decir también de él: "el mal del siglo" puesto que este es tan viejo como la humanidad, en cambio la identidad, se ve trastocada en lo más esencial por condiciones contemporáneas como la globalización que pone en cuestión hasta las identidades nacionales que eran, hasta hace poco tiempo, lo mas seguro que teníamos para identificarnos. No podemos negar que la violencia en este marco contemporáneo se presenta de una manera novedosa y los efectos en la salud mental de las poblaciones afectadas, también. Por eso hemos considerado importante presentar los siguiente artículos: El de las profesoras de la Universidad Pontificia Bolivariana, Beatriz Elena Garcia Arboleda y Esperanza Hidalgo Urrea, que realiza una reflexión interrogado la posible paradoja planteada en la violencia del sintoma. El trabajo del Profesor Diego Alveiro Restrepo Ochoa de la Universidad de San Buenaventura y el profesor Oscar Alfredo Muñoz Gil de la Universidad Pontificia Bolivariana, que realiza un estado del conocimiento de los trabajos realizados en nuestro medio sobre salud mental en poblaciones y sujetos afectados por la violencia.

Teniendo en cuenta el amplio desarrollo de la psicología como ciencia de la conducta, se puede ver en el ámbito de sus aplicaciones una apertura a una extensa gama de problemas de salud, considerados tradicionalmente exclusivos del profesional médico, que amplían las oportunidades que ofrece la psicología a través de la Medicina Comportamental o Psicología de la Salud. En esto se justifica el artículo del Profesor Stefano Vinaccia Alpi, especialista en Medicina Psicosomática y director del grupo de investigación Salud Comportamental de la Universidad San Buenaventura Medellín y de su alumno el psicólogo y candidato a Maestro en Psicología, donde se hace una revisión general de los aspectos más importantes en el desarrollo, aplicación y eficacia de la intervención en la técnica de biofeedback.

La Investigadora magíster en Psicología Nora Londoño Arredondo y otros, de la Universidad San Buenaventura Medellín se ocupan en su artículo de Identificar

las distorsiones cognitivas asociadas al trastorno de ansiedad generalizada (TAG) en adultos laboralmente activos, de la ciudad de Medellín (Colombia) con el método de estudio analítico de corte (cross-sectional studies). Se encuentran así, diferencias significativas en todas las distorsiones cognitivas evaluadas, excepto en pensamiento polarizado y personalización. La función discriminante evidenció una función para el grupo con TAG, con un peso superior a 0.350 con el siguiente orden: Deberías, Falacia de Justicia, Tener razón, Visión catastrófica, Falacia de control, Falacia de cambio, Abstracción selectiva, llevando así a una conclusión de interés general que se podrá apreciar ampliamente en el artículo.

En esta misma línea se inscribe el trabajo de las investigadoras Maribel Patiño Lindado y Gloria Cecilia Henao, que tiene por objetivo determinar la capacidad cognoscitiva y adaptativa en niños y adolescentes con síndrome de Down en edades entre los 7 y 16 años en tres instituciones de educación especial de la ciudad de Medellín.

Para cerrar, el artículo de la Doctora Consuelo Hoyos Botero desarrolla una visión epistemológica de la psicología que parte de la era premoderna hasta la actualidad, la denominada era postmoderna donde se describen las notas distintivas del ejercicio de la psicología en la actualidad y se reseñan algunas teorías psicológicas contemporáneas.

Esperamos que este número sea un aporte al desarrollo de la psicología y un punto de partida para futuras reflexiones teóricas que motiven a nuevas investigaciones.